

الإستهلال

قال الله تعالى :

((وَيَسْأَلُونَكَ عَنِ الرُّوحِ قُلِ الرُّوحُ
مِنْ أَمْرِ رَبِّي وَمَا أُوتِيتُمْ مِنَ الْعِلْمِ إِلَّا
قَلِيلًا))

صدق الله العظيم

سورة الإسراء الآية رقم (84)

الإهداء

إلي والدي أطال الله بقاءهما وجعلني باراً بهما

إلي زوجتي التي ما فتئت تدفعني للسير في

طريق العلم

إلي أشقائي وجميع أفراد أسرتي

إلي أبنائي إيثار ومحمد وعز الدين

أهدي هذا البحث

الشكر والتقدير

الحمد لله الذي بنعمته تتم الصالحات والصلاة والسلام علي
أشرف خلق الله سيدنا محمد عليه أفضل الصلاة والسلام
وبعد

بدءاً بالشكر كل الشكر لجامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا التي
أتاحت لي هذه الفرصة للدراسة بها.
الشكر كل الشكر للدكتور مصطفى نجم البشاري الذي كان نعم
المعين.

كما أتقدم بالشكر لكل من ساهم معي بالمشاركة أو بتقديم النصح
أو بتذليل الصعاب والعقبات.
كما لا يفوتني أن أشكر كل من مد لي يد العون والمساعدة وأخص
بالشكر كل من

أسرة سوق الخرطوم للأوراق المالية.
أسرة مكتبة جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا

والحمد والشكر لله أولاً وأخيراً

الباحث

ملخص الدراسة

تناول البحث العوامل المؤثرة علي فاعلية أسواق الأوراق المالية ويهدف البحث إلي معرفة طبيعة المعلومات في سوق الأوراق المالية والرغبة في التعرف علي نشاط وتطور سوق الخرطوم للأوراق المالية والدور الذي يمكن أن يلعبه لتحقيق الأهداف التي من أجله أنشأ وكيفية تحقيق هذه الأهداف.

تتمثل مشكلة البحث في التعرف علي الأسباب التي تؤثر علي فاعلية الأسواق المالية.

استندت الدراسة علي الفروض التالية:

- 1- تفعيل سوق الأوراق المالية يتطلب استيعاب كل الشركات الفعالة في الإقتصاد الوطني.
 - 2- كلما زاد عدد الشركات الوسيطة والمتخصصة زاد الإقبال في التعامل مع السوق.
 - 3- هنالك علاقة إرتباطية ذات دلالة إحصائية بين سهولة وقلة تكلفة الإجراءات الخاصة بنقل الملكية وزيادة فعالية السوق.
 - 4- توفر المعلومات المحاسبية عن الشركات المدرجة في السوق يؤثر علي حجم التداول بالسوق.
- وخلصت الدراسة إلي النتائج التالية :
- 1) قلة عدد الشركات المدرجة في السوق قد حدت من كمية المعاملات داخل السوق.
 - 2) لم تتمكن الدولة من تقديم أجهزة ومعدات التقنية المعلوماتية الحديثة بالصورة الكافية.
 - 3) أتضح أن عدد الوكلاء المعتمدين حالياً يتناسب مع حجم السوق
 - 4) إتضح أن الإجراءات الإدارية والشرعية المعمول بها في نقل الملكية تتم بصورة صحيحة وسريعة.
 - 5) إتضح أن المعلومات الملائمة حول توقيت وتوزيعات الأرباح يؤدي إلي زيادة حركة تداول الأوراق المالية.
 - 6) عدم وصول المعلومات إلي كافة المتعاملين في وقت واحد يؤثر في حجم التداول .
- وجاءت توصيات الدراسة كما يلي :
- 1) يجب علي القائمين علي أمر سوق الخرطوم للأوراق المالية العمل علي زيادة فعالية السوق.
 - 2) علي الجهات الحكومية أن تعمل علي مد السوق بالأجهزة والمعدات المطلوبة.
 - 3) يجب الإستعانة بجهات خارجية متمرسة في أعمال سوق الأوراق المالية لتصميم مؤشرات مالية مناسبة ووضع برامج تعريفية لهذه المؤشرات.

Abstract

The research deals factors affecting the efficiency of stock exchange markets. The research problem is to know the reasons that affect the efficiency of stock markets.

The research aims to know the nature of information in the stock market and the activity and development of the Khartoum Stock Exchange Market, as well as the role that this market play in its attempts to achieve the objectives of its establishment in addition to know how could these objectives be achieved.

The research attempts to test the following hypotheses:

1. To activate a stock market requires the inclusion of overall active companies in the national economy.
2. The more increase in mediatory and specialized companies the more increase in subscription in the market.
3. There is a correlation of statistical significance between the facility and the less cost of procedures in respect of ownership transfer and increase of the stock market effectiveness.
4. Availability of accounting information of the companies enlisted in the stock market affects the size of the circulated activity in the market.

The research reached the following findings:

1. Scarceness of the number of the companies enlisted in the stock market has reduced the quantity of dealings in the market.
2. The state has failed to introduce machines and equipments relating to information technology in a sufficient manner.
3. It becomes clear that the number of accredited agents is proportionate with the size of the market.
4. It is clear that administrative and legal procedures dealt with in ownership transfer performed in a proper and prompt manner.
5. It is obvious that relevant information of timing and profit distributions leads to increase the movement of circulation of financial securities.
6. Lack of conveying the information to the overall dealers at the same time affects the size of circulation.

The research recommended the following:

1. Those who are in charge of Khartoum Stock Exchange Market should work for the increase of the market effectiveness.
2. Government bodies should provide the market with the required machines and equipments.
3. To seek the help of foreign experienced entities working in the field of stock markets to design suitable financial indicators, as well as to set up definitive programs for these indicators.

فهرس الموضوعات

رقم الصفحة	عنوان الموضوع
أ	الإستهلال
ب	الإهداء
ج	الشكر والتقدير
د	ملخص الدراسة
هـ	Abstract
و	فهرس الموضوعات
ز	فهرس الجداول
ح	فهرس الأشكال
	المقدمة
1	أولاً : الإطار المنهجي
4	ثانياً : الدراسات السابقة
	الفصل الأول
	مفهوم وأهمية سوق الأوراق المالية
13	المبحث الأول : مفهوم وطبيعة سوق الأوراق المالية
33	المبحث الثاني : أهمية آلية التعامل في السوق المالية وأهم الأسواق العالمية
	الفصل الثاني
	مفهوم وتحليل الأسهم والسندات والصكوك
53	المبحث الأول : مفهوم وتحليل الأسهم
62	المبحث الثاني : مفهوم وتحليل السندات والصكوك
	الفصل الثالث
	دراسة حالة سوق الخرطوم للأوراق المالية
74	المبحث الأول : نبذة تعريفية عن سوق الخرطوم للأوراق المالية
90	المبحث الثاني : تحليل البيانات واختبار الفرضيات
	الخاتمة
111	أولاً : النتائج
112	ثانياً : التوصيات
113	قائمة المراجع والمصادر
	الملاحق

فهرس الجداول

رقم الصفحة	عنوان الجدول	رقم الجدول
94	التوزيع التكراري لأفراد العينة المبحوثة حسب العمر	(3-2-1)
95	التوزيع التكراري لأفراد العينة المبحوثة حسب المؤهل العلمي	(3-2-2)
96	التوزيع التكراري لأفراد العينة المبحوثة حسب المؤهل التخصص	(3-2-3)
97	التوزيع التكراري لسنوات الخبرة لأفراد العينة المبحوثة	(3-2-4)
98	التكرارات والنسب المئوية لإجابات أفراد العينة المبحوثة نحو عبارات الفرضية الأولى	(3-2-5)
100	التكرارات والنسب المئوية لإجابات أفراد العينة المبحوثة نحو عبارات الفرضية الثانية	(3-2-6)
102	التكرارات والنسب المئوية لإجابات أفراد العينة المبحوثة نحو عبارات الفرضية الثالثة	(3-2-7)
104	التكرارات والنسب المئوية لإجابات أفراد العينة المبحوثة نحو عبارات الفرضية الرابعة	(3-2-8)
106	الوسط الحسابي والانحراف المعياري وقيمة مربع كاي والقيمة الإحتمالية لعبارات الفرضيات الأربعة	(3-2-9)

فهرس الاشكال

رقم الصفحة	عنوان الشكل	رقم الشكل
94	المدرج التكراري لأفراد العينة المبحوثة حسب العمر	(3-2-1)
95	المدرج التكراري لأفراد العينة المبحوثة حسب المؤهل العلمي	(3-2-2)
96	المدرج التكراري لأفراد العينة المبحوثة حسب المؤهل التخصص	(3-2-3)
97	المدرج التكراري لسنوات الخبرة لأفراد العينة المبحوثة	(3-2-4)

جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا
كلية الدراسات العليا

العوامل المؤثرة علي فاعلية أسواق الأوراق المالية.

(دراسة تطبيقية – سوق الخرطوم للأوراق المالية)

Factors Affecting the Efficiency of Stock
Exchange Market

((((A case of Khartoum Stock Exchange Market

بحث تكميلي لنيل درجة الماجستير في المحاسبة
والتمويل

إعداد الطالب:
يوسف أحمد محمد يوسف
إشراف الدكتور:
مصطفى نجم البشاري
أستاذ المحاسبة المشارك
جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا
كلية الدراسات التجارية

1432هـ - 2011م

